



PRECIOS DE SUSCRIPCION

	Año	Medio	Tercio
Para Madrid	140	120	60
Para el Reino	160	140	80
Para Canarias	180	160	90
Para Indias	200	180	100

GACETA DE MADRID.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. la REINA nuestra Señora, su augusta Madre la REINA Gobernadora y la Serma. Sra. Infanta Doña María Luisa, continúan sin novedad en su importante salud en el Real sitio del Pardo.

MINISTERIO DE LO INTERIOR.

Real orden.

El Estamento de Procuradores del Reino acordó el 11 del corriente que por el medio mas breve y oportuno se haga entender á los Procuradores ausentes la conveniencia de que concurran á desempeñar su encargo, pasando Real orden especial y terminante para ello á los militares, cuyo pandonor les impide solicitar su separacion de los riesgos y fatigas de la guerra, y á los demas que han sido nombrados posteriormente en reemplazo de las exoneraciones y renunciaciones admitidas, haciéndoles saber la necesidad de incorporarse desde luego al Estamento, ó expresar las excusas que se lo impiden. Y habiéndose comunicado por este ministerio los órdenes convenientes por lo respectivo á los militares que estando en campaña han sido electos Procuradores; quiere S. M. la REINA Gobernadora haga V. entender á los nombrados ó que se nombren por esa provincia, y á los que residieren en ella, el acuerdo del Estamento, y que en su consecuencia vengan cuanto antes á desempeñar la confianza que han hecho de ellos sus comitentes. Lo que digo á V. de orden de S. M. para su inteligencia y cumplimiento: Dios guarde á V. muchos años. Madrid 14 de Setiembre de 1834. José María Moscoso de Altamira.

PARTE NO OFICIAL.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

AUSTRIA.

Vienna 26 de Agosto.

Acaba de concluirse un tratado entre S. M. el Emperador de Austria y S. A. R. el gran duque de Toscana para la extradicion reciproca de los delinquentes. Las ratificaciones de esta acta fueron cangeadas el 6 de Agosto en Florencia. (Mercurio de Suevia).

Idem 27.

El embajador turco cerca de la corte de Francia, Achmed-Sehi-Effendi, ha llegado esta mañana. Se detendrá aqui algunos dias, y luego seguirá su viage por Munich.

Un correo frances acaba de pasar por esta ciudad con direccion á Constantinopla. Se dice que lleva órdenes para el almirante Roussin sobre la salida de la escuadra de Tolon. (Gaceta de Augsburgo).

HOLANDA.

Haya 30 de Agosto.

Esciben de Bois-le-Duc 28 de Agosto.

Las fortificaciones construidas por la parte de Lithogen, que habian sufrido tanto el invierno pasado, han sido restauradas completamente: se asegura que van á hacerse nuevos trabajos de defensa en esta provincia, y tambien, á lo que parece, en la línea de comunicacion entre esta fortaleza y Grave.

Esciben de Uldengal con fecha de 26 de Agosto.

Sabemos por noticias de las fronteras de Prusia que ea los cinco prime-

ros dias del mes de Setiembre un cuerpo compuesto de 109 hombres de tropas prusianas ejecutará grandes maniobras en el Stroensfeld. Stroensfeld es un campo vastísimo, situado á cinco leguas de nuestra ciudad, entre Ochtrup y Coesfeld: se añade que se ejecutarán algunos simulacros, y que el pueblo de Ochtrup será bombardeado y tomado por asalto. Ya ha llegado un número considerable de tropas que estan acantonadas en diferentes puntos á lo largo de la frontera. (Hlandsblaud.)

ITALIA.

Nápoles 16 de Agosto.

Antes de ayer salió de nuestro puerto la goleta de la marina napolitana el Oceano, mandada por el capitán de navío Gieble. (Giornale delle Due Sicilie.)

Palermo 22 de Agosto.

Segun las últimas estadísticas que acaban de hacerse, la poblacion de Palermo ascendia en el mes de Enero de 1833 á 172,835 habitantes, contando los soldados de todas armas que componen la guarnicion.

En el curso del mismo año llegó el número de nacidos á 5155, y el de muertos á 5865: de estos murieron 1742 en los hospitales.

Cuatro individuos llegaron á la avanzada edad de 102 años. (Noticie del Giorno.)

Roma 23 de Agosto.

El tiempo continúa siendo, á excepcion de algunos dias de lluvia, muy hermoso, y muy templada la temperatura. La cosecha de trigo ha sido excelente, y se espera que lo será aun mas la de los vinos: los olivos son los únicos que han sufrido algo, de cuyas resultas ha aumentado el precio del aceite un 100 por 100. El gobierno ha permitido la entrada libre de los aceites extranjeros, y cargado un impuesto sobre la exportacion de los aceites indigenas. (G. de Augsburgo.)

La temperatura no ha cambiado: el calor en vez de aumentar disminuyó. El termómetro de Reaumur señalaba la semana última 26°, y hoy solo señala 23. El año pasado en la misma época subió y se mantuvo largo tiempo á mas de 34. (Il Tiberino.)

Wurín 28 de Agosto.

Por cartas patentes magistrales del 22 de este mes, datadas en Raconia, S. M., nuestro benigno Soberano, ha concedido el gran cordón de los Santos Mauricio y Lázaro á S. Ema. el cardenal Luis Bottiglia de Savoux, gran cruz de dicha orden; y la cruz de la misma á su capellan el abate Fernando Bruno de Tornafort. (Giornale di Luca.)

Luca 26 de Agosto.

Descando S. A. R., nuestro augusto Soberano, continuar fomentando mas y mas el progreso de las artes y las ciencias, acaba de autorizar por un decreto de fecha 19 del corriente á la sociedad filomática de bellas letras para que tome en lo sucesivo el título de academia Real. (Id.)

INGLATERRA.

Londres 5 de Setiembre.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 90½.

El miércoles á las siete de la tarde salió S. M. de esta capital para regresar á Windsor. (Globe and Traveller.)

El mismo dia emprendió su viage para el continente el baron Bulow, ministro de Prusia en esta corte. (Id.)

Aunque el cólera no se propaga en esta ciudad, convienen sin embargo los médicos que nunca la presente estacion ha ofrecido tantas enfermedades como en este año. (News.)

Pocos dias hace que murió una mujer del cólera asiático, sin que se desgracia excitase ninguna alarma en los vecinos de la misma casa. Poco despues fue acometida otra mujer, encargada de lavar la ropa de los inquilinos, y su-

cumbió al mal, luego sucedió lo mismo con otra, y por fin murió también un hombre. Todos estos casos ocurrieron dentro de pocas horas, y todos los enfermos tuvieron los mismos síntomas desde el principio hasta el fin. A pesar de esto reinaba la mayor apatía entre los demás vecinos de la casa. (*Globe*.)

El dictamen núm. 42 de la comisión de peticiones ha sido impreso, y contiene una noticia de las presentadas á la Cámara de los Comunes sobre todas materias hasta 25 de Julio inclusive, que ascienden á 8857; la mayor parte son en defensa de la Iglesia establecida. Entre ellas hay 309 contra la separación de la Iglesia y el Estado con 40,261 firmas; 1062 en defensa de la Iglesia de Inglaterra con 136,533 firmas; 198 en defensa de la Iglesia de Irlanda con 21,607 firmas, y 50 en favor de la Iglesia de Escocia con 18,927 firmas. El número de peticiones presentadas por los que profesan religiones diferentes en solicitud del desagravio de su exclusión de los derechos comunes, ascienden á 1125, firmadas por 3500 personas; y contra la petición de los disidentes hay 486 peticiones con 34,536 firmas. (*Chronicle*.)

En el número 33 de las *transacciones filosóficas*, hace ascender el doctor Grew á 720 millas cuadradas ó 46 millones de acres (cada acre tiene 160 perchas) la superficie total de la Inglaterra y del país de Gales, poblada por 11 millones de habitantes. (*Globe and Traveller*.)

Durante el tiempo que ha estado abierto este año el tribunal de *Asiras* de Oxford, que comprende ocho condados, y algunos de ellos extensos y populosos, ningun individuo ha sido condenado á la pena capital. (*Oxford Chronicle*.)

Parece que el vicealmirante napolitano Staiti ha llegado con su escuadra á Nápoles despues de haber arreglado satisfactoriamente las desavenencias entre el gobierno de las Dos Sicilias y el Emperador de Marruecos. Todos convienen que bajo el genio militar del actual Rey de Nápoles se han mejorado en gran manera el ejército y la armada. Esta principalmente ha hecho rápidos progresos bajo la direccion del príncipe de Capua, hermano mayor del Rey, y la severa administración del general Fardella, ministro de Guerra y Marina. Se han construido últimamente varios buques de guerra y de vapor segun los mejores modelos, y se ha comprado todo lo necesario y de mejor calidad para tener provistos los arsenales. El general Fardella es un hombre hábil, que despues de haberse distinguido en el ejército durante una larga carrera, ha ascendido al ministerio de la Guerra; y despues, con la doble cualidad de ministro de Marina, ha dado á conocer que podia ser empleado en ambos ramos con ventaja del Estado. (*Times*.)

El *Times* ha ocupado durante algun tiempo su pluma en echar abajo al actual ministerio; conociendo que lord Brougham es uno de los miembros del gabinete de mayor influencia, contra él principalmente ha asestado sus tiros. Valiéndose este periódico de las noticias que adquirió por relaciones que tuvo en otro tiempo con el gobierno, ensaya cada dia el escándalo á expensas de lord Brougham, publicandole cosas, que si no son enteramente fingidas, se parecen á lo menos con un colorido de falsedad. Lord Brougham no carece de defectos; ¿y quién en el mundo está exento de ellos? pero ¿qué ministro ha trabajado mas para el bien general de Inglaterra; ¿quién ha hecho mas para la reforma de nuestras leyes? No debe á él la nacion británica el impulso comunicado á la educacion? No fue constante su afan, juntamente con Wilberforce, en abolir el tráfico de negros? No ha contribuido á manifestar los verdaderos abusos de la Iglesia? En fin ¿la reforma de la Iglesia y del Estado no ha sido promovida y adelantada por Henrique Brougham, y las mejoras del país no han ocupado siempre su incansable perseverancia?

El *Times* dice que durante 15 años habia creído que lord Brougham obraba por motivos honrosos y por principios de una política ilustrada é invariable; pero que ahora le juzga poseido de todos los defectos que pueden manchar un buen carácter. Esta acusacion llama consigo la condigna respuesta, porque es menester que sean muy estúpidos los que no conozcan cuál es el móvil de semejantes inculpaciones. Desdenes recibidos, ó ambiciones no satisfechas, habrán hecho tomar la pluma al *Times* para derribar en un dia al hombre público, que en otro tiempo fue su ídolo. Nosotros no nos alucinamos sobre las faltas de lord Brougham: nunca hemos sido sus aduladores: nunca hemos disimulado su inconstancia de principios cuando la ha tenido, y no ignoramos la causa de ella en muchas ocasiones; pero creeriamos envilecernos si viendo que se trata de asesinar moralmente á un hombre público de gran talento, no contribuyésemos á evitar su caída. ¿Por qué, preguntamos nosotros, ha sido lord Brougham objeto constante del odio de cuantos viven de la corrupcion? ¿Por qué ha sido el blanco de los vituperios de *John-Bull* y de otros infames papeles vendidos á los enemigos de un buen gobierno? ¿Por qué es tan aborrecido de los altos funcionarios de la Iglesia protestante y de los ultra-toristas? La razon es clara: porque han visto que el lord canceller era incansable en mejorar las instituciones del país, y en corregir los abusos.... ¿Qué ministro de su tiempo ha hecho mas para la felicidad de su patria? (*Chronicle*.)

Hemos recibido los periódicos de la Jamaica hasta el 25 del mes de Julio, por los cuales sabemos, á no dudarlo, que se han tomado precauciones para asegurar la tranquilidad pública. Se ha aumentado el número de constables, y se los ha enviado á diferentes puntos del país; pero nada indica en estos periódicos que haya habido muchos temores. El 21 sufrió Cornwalle un temblor de tierra, que no ha ocasionado grandes desgracias. (*Courier*.)

Se han recibido papeles de la Jamaica que alcanzan hasta el 5 del pasado. El dia antes se habia prorogado la asamblea, y el presidente habia cerrado las sesiones en la forma de estilo. El discurso que pronunció con este motivo coneluzia así: «aunque en adelante no deberis asistir á las deliberaciones del cuerpo legislativo, hay un asunto muy importante que reclama vuestra atencion, y es el arreglo completo, que se hace necesario por el cambio civil que va á efectuarse en la condicion de las clases trabajadoras. Del buen suceso de esta medida, y de las juiciosas providencias que se adopten, depende la presente y futura felicidad de esta isla. Esto no es objeto de un decreto legislativo, sino fruto de

la discrecion y del conocimiento local de cada individuo. Confo por tanto que conocereis cuán importante es la prudencia en este caso, en que se trata de poner en planta el mas grande beneficio que puede concederse en el curso de la vida humana á una clase numerosa de infelices. Estos, con su emancipacion, adquiriran las virtudes de hombres libres, y perderan los vicios de esclavos, y vosotros recogeréis en breve tiempo el fruto de vuestra generosidad; pues no es regular que cuando los negros reciban la preciosa dádiva de la libertad, quieran acibarar su gozo con conatos á una independencia sin freno. Repito que de vuestra discrecion pende el buen éxito de lo que se va á hacer: mas digo: pende todo. Así lo juzgo yo, movido del interés individual y de la responsabilidad aneja á mi encargo, y no penseis que pondero las cosas mas allá de lo que exige la gravedad del negocio que nos ocupa. Al mismo tiempo debo informaros que las noticias que recibo de todas partes son muy satisfactorias, y lo serán mas en adelante, á medida que sea mejor conocida la feliz mudanza que va á verificarse. Espero que con el favor de la divina Providencia nuestros esfuerzos serán dirigidos hácia el bien, y que otra vez nos juntaremos, dándonos recíprocos parabienes. En nombre de S. M. prorrogo esta asamblea hasta el 5 de Agosto próximo.» (*Herald*.)

Noticias de la Habana anuncian que estan en guerra los gobiernos de Campeche y de Mérida, y que 40 soldados pertenecientes á este último estado sitian á Campeche, bajo el mando del gobernador de Mérida. Se ignora la causa de esta guerra civil. (*Courier*.)

Las últimas noticias de Méjico anuncian que sube generalmente á 800 dolars por mes la contribucion pagada al presidente Santa Ana por la aristocracia y el clero. Querétaro ha sido tomada por asalto; se ha licenciado la guarnicion cívica, y se han hecho grandes reformas en el régimen de las tropas de línea. (*Globe and Traveller*.)

Cartas de Montevideo anuncian que se ha recibido un despacho oficial de presidente de la república oriental (Revera), escrito en el cuartel general de Cuareim, y dirigido al ministerio de la Guerra y de la Marina. Este despacho contiene algunos detalles sobre la derrota total del general Lavallejo. El presidente anuncia que despues de continuas y penosas marchas, llegó el 15 de Junio, y sorprendió al amanecer los puestos avanzados de Lavallejo, compuestos de indios, y que los dispersó completamente. Lavallejo ha abandonado el territorio brasileño, donde han sido desarmados sus partidarios; el coronel Lavallejo, su hermano, ha muerto en la accion.

Sabemos por cartas de Buenos-Aires que acaba de verificarse una reforma en el gobierno de Catamarca. Córdoba ha sido amenazada de una invasion de indios de Chile que se preparaban á pasar las cordilleras con 200 hombres. El gobierno de Chile hacia todos sus esfuerzos para prevenir esta invasion, y el de Córdoba tomaba medidas para rechazarla. (*Courier*.)

Parece que se ha declarado una grande enemistad entre el gobierno y la Cámara de la asamblea de las Barbadas con motivo del bill de la nueva política, y que se ha prorogado la Cámara hasta el 22 de Julio: el gobernador no parece que tiene mucha popularidad. (*Sum*.)

Las noticias de las Indias occidentales del 15 de Julio son poco favorables. Los negros de S. Kitt, pidiendo la libertad sin condiciones, se han abandonado á los mayores desórdenes: han asaltado y cubierto de lodo al teniente gobernador, cometiendo ademas tales excesos, que ha sido menester pedir refuerzos militares á Antigua y á las Barbadas. Se teme que semejantes desórdenes se reproduzcan en otras islas, y que las tropas de ocupacion de las Indias occidentales no sean suficientes para reprimirlos. El marques de Sligo tendrá que desempeñar un encargo difícil; cargo que no debió nunca haber sido confiado á un hombre sin talento para los negocios, y sin energía para el cumplimiento de sus deberes. (*Standard*.)

A consecuencia de las noticias de los desórdenes que ha habido en S. Kitt, debian dar la vela inmediatamente para aquella isla la fragata el *Belvedere* y un bergantin de guerra estacionado en la bahia. (*Albion*.)

Los periódicos extranjeros hablan mucho de la supuesta propagacion de la insurreccion de Siria, y dicen que el bajá de Egipto está amenazado de perder esta provincia; pero hemos recibido de Alejandria cartas del 8 que anuncian que aquel mismo dia se habia informado oficialmente á todos los agentes y cónsules extranjeros de que estaba acabada la rebelion. (*Times*.)

Un destacamento del regimiento núm. 27 de infanteria atravesaba hace pocos dias á Londres cuando halló parado cerca del cuartel á un hombre, cuyo nombre es Motley, el cual habia servido en el mismo regimiento, y habia salido de él hace 74 años. Este veterano se halló en la batalla de Fontenoy el año de 1745 á las órdenes del duque de Cumberland, y tiene en la actualidad 109 años. Conserva todas sus facultades, y cuenta hasta las menores circunstancias de aquella memorable jornada de un modo muy interesante y con la mayor claridad. Dice que lord Massey mandaba su compañía en dicha batalla. (*Limerick-Chronicle*.)

FRANCA.

Paris 8 de Setiembre.

Lonja del dia 6. Cinco por 100 consolidados, 106 fr. 50 c. Fondos españoles, renta de España al 3 por 100, 25½. Empréstito Real de id. 35. Renta perpetua de id. 35½.

Los habitantes de la Servia esperan con impaciencia la próxima reunion de los ancianos del país, porque la reunion que se verificó en Kragorjewatz no ha llenado las esperanzas del pueblo, que contaba con un buen código de leyes y con el establecimiento de un Senado para poner un término al gobierno arbitrario. Se sabe en efecto que dos secretarios del príncipe Milosch habian recibido el encargo de traducir en lengua servia el código de Napoleon; pero que cuando presentaron su trabajo al príncipe Milosch, diciéndole que era menester que jurase observar las leyes, arrojó el príncipe el código á la chimenea di-

ciendo: ¿Pues qué! He de dejarme prescribir leyes? Anterior se limitaron á proponer á la asamblea un aumento de contribuciones. (D. de Frankfurt.)

ESPAÑA.

Madrid 15 de Setiembre.

Habiendo solicitado los individuos que componen la compañía de cazadores del primer batallón de la Milicia urbana de Málaga se les incorpore en el ejército de Navarra para contribuir á la destruccion de los rebeldes, S. M. la Reina Gobernadora ha tenido á bien resolver se den las gracias en su Real nombre á los individuos que componen la expresada compañía, teniendo presente su ofrecimiento, é insertándose en la Gaceta de esta corte esta demostracion para satisfaccion de los interesados.

Partes recibidos en la secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.

El capitán general de Granada con fecha de 10 del actual acompaña á este ministerio varios partes, reducidos todos á probar la insignificancia de la faccion que en la provincia de Málaga se habia levantado, compuesta de 40 á 50 hombres, entre ellos un cura y un fraile, los mas sin armas, y todos mandados por el cabecilla Becerra.

Por el del comandante general de Ronda resulta que tan luego como supo el pronunciamiento de la expresada gavilla, hizo marchar en su activa persecucion al capitán del regimiento provincial de Toledo D. Francisco Corona, quien con la compañía de cazadores del mismo, dividida oportunamente en columnas, hubiera caído sobre ellos en la parte de la sierra llamada el Hoyo del Muerto, si no les hubiese negado su existencia un paisano que encontraron cerca del punto de su reunion, y tambien la alarma que les causó el sonido de una corneta de una de las columnas que se acercaban contra ellos; circunstancias todas que dieron lugar á que se dispersasen, abandonando en su fuga 4 caballerías, y presentándose al indulto 5 facciosos, y se continuaba la batida de los demas por el resto de la sierra.

Segun el parte del comandante de armas de Antequera, con relacion al que le da el 7 del actual el comandante de escuadron D. Jacinto Caballero, andaban por la sierra como unos 20 hombres, que para capturarlos salieron los Urbanos de Ardales y otros pueblos con tropa del regimiento de caballería de Vitoria, y tambien del provincial de Ecija, habiendo sido el resultado el presentarse al indulto 7 hombres de los fugados de Ardales, los cuales aseguraron que al siguiente día lo verificarían los pocos que faltan, pues que no podian resistir la activa persecucion que sufrían.

Ultimamente, el comandante de otra de las columnas que persiguen á la faccion de Becerra, desde Campo de la Nava en 4 del actual da parte de haber cogido los caballos de sus cuatro gefes, considerando casi disuelta enteramente la faccion, pues 7 que eran de la parte de Ronda han tomado aquella direccion, y los restantes, que serán como en número de 12, huyen despavoridos en direccion de Ardales por ser naturales de aquel pueblo.

En los momentos mismos en que el cólera hacia mayores estragos en esta corte y en varias provincias de la monarquía, S. M. la Reina Gobernadora, en medio de la gran afliccion que experimentaba su Real ánimo con tan sensible desgracia, supo con particular agrado que dos individuos respetables del benemérito clero español se apresuraban á presentar recursos pecuniarios para socorro de la indigencia, á la que en muchos pueblos aquejaban la escasez y la enfermedad á un mismo tiempo. Fueron estos dos eclesiásticos el Excmo. Señor Comisario general de Cruzada D. Manuel Fernandez Varela, y el Colector general de Espolios y Vacantes D. Francisco Ranero. El primero obvió el día 21 de Julio último al Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de lo Interior, participándole existia aun disponible una suma aproximada de 150 duros, resto de la suscripcion abierta en 1829 para el socorro de las desgracias ocasionadas por los terremotos de Orihuela y Murcia, y proponiendo que esta existencia fuese destinada al alivio de los quebrantos que experimentaban los pueblos de resultas de la enfermedad reinante. De los fondos existentes en la colecturía de su cargo, puso el segundo el día 19 de dicho Julio en el Banco español de S. Fernando la cantidad de 100 duros á disposicion de dicho Señor Secretario del Despacho para que fuesen destinados á igual clase de necesidades. S. M. tuvo la dignacion de dispensar su Real aprecio á los laudables sentimientos del Sr. Comisario de Cruzada y Colector de Espolios, aprobando sus propuestas, y mandando que á los dos se diesen expresivas gracias en su Real nombre, como así se ejecutó en órdenes de 22 y 29 del referido Julio.

ESTADO SANITARIO DEL REINO.

PROVINCIA DE MURCIA.

Su gobernador civil participa con fecha 9 del actual que en Yecla y Cieza se disfrutaba de buena salud, y que en los demas pueblos iba descendiendo la enfermedad, siendo el estado de ellos el que indica el siguiente

Parte sanitario.

Table with 5 columns: Pueblos, Dias, Enfermos, Curados, Fallecidos. Rows include Blanca, Cartagena, Jumilla, Librilla, Lorca, Molina, Murcia, Totana.

PROVINCIA DE NAVARRA.

Avisa el conde Armildez de Toledo en oficio de 5 del presente que en

Contruñigo, Corella y Fitero eran mucho menores los estragos que hacia la enfermedad; que esta progresaba poco en Tudela, al paso que en Abillas, Barrillas, Bannal, Cabanillas, Cascante, Cortes, Marchante y Monteguado iba en aumento.

PROVINCIA DE TARRAGONA.

En 6 del mes corriente mejoraba notablemente el estado sanitario de la capital de dicha provincia, siguiendo la enfermedad en Tortosa y en algunos pueblos de su corregimiento con el carácter benigno que habia manifestado desde el principio de la invasion, habiendo entrado en Reus en el periodo ascendente: el gobernador civil procuraba auxiliar á los pueblos invadidos, á cuyo fin habia autorizado á los ayuntamientos para usar de los fondos designados en la Real órden de 11 de Julio último: en Reus se socorrian diariamente desde 28 de Agosto 400 personas; se habia dado ocupacion en la carretera de Cambrils á 200 hombres; se suministraban 600 raciones á igual número de viudas, huérfanos y ancianos, y se habian hecho acópios de consideracion de los artículos de necesidad para evitar el monopolio y la subida de precios. Acompaña ademas el siguiente

Parte sanitario.

Table with 5 columns: Pueblos, Dias, Enfermos, Curados, Fallecidos. Rows include Mora la nueva, Reus, Farragona, Tivenis, Tortosa.

PROVINCIA DE TERUEL.

Todos los pueblos de esta provincia que habian sido invadidos del cólera se veian libres de tan terrible plaga al dirigir su gobernador civil el parte de 5 del presente: en Alcañiz hubo desde 28 á 31 de Agosto 96 enfermos, de cuyo número curaron 31 y fallecieron 12: en el resto de la provincia se disfrutaba de cabal salud.

PROVINCIA DE VALENCIA.

Con fecha 9 del actual dice su gobernador civil que tenia esperanza de que aquella capital se viese libre de la enfermedad que la afligia: remite asimismo el siguiente

Parte sanitario.

Valencia 7, 8 y 9 Setiembre. 1163 enfermos. 199 curados. 157 fallecidos.

Nota. El número de enfermos no ofrece la mayor seguridad por no tener tiempo los facultativos para extender los partes: el de fallecidos es exacto.

En Alcira y en otros 13 pueblos de su distrito seguia la enfermedad su curso ordinario, habiendo cedido bastante en algunos pueblos, y desaparecido del todo en Carcajente.

En Murviedro y en siete pueblos mas de su distrito se habia manifestado el cólera; bien que en la fecha del parte no hacia muchos estragos.

PROVINCIA DE ZARAGOZA.

Su gobernador civil participa en oficio de 9 del corriente que la enfermedad se mantenía estacionaria en aquella capital: que en algunos pueblos de la riberá del Jalon se habia cantado ya el Te Deum; pero que se habia manifestado en otros varios de la del Ebro y Martin, aunque por lo general la mortandad no era de mucha consideracion.

VARIEDADES.

El Rey de Persia, su corte, sus mugeres y sus hijos.

Bajo el título de Fathey-Ali-Schah, la sua corte et suoi Mogli ed i suoi Figli acaba de publicarse en Milan una obra llena de documentos curiosos é ineditos, la mayor parte sobre la organizacion actual de la corte de Teheram, de la cual extractaremos los siguientes fragmentos.

Fathey-Ali-Schah es sobrino del célebre Agá-Mahamed-Kan, aquel ambicioso eunuco que expió con una muerte violenta una vida manchada con toda especie de crímenes. Antes del asesinato de su tio era ya Fathey-Ali gobernador de la ciudad y provincia de Schivar, en cuyo empleo supo distribuir con tanta destreza las promesas y el dinero; que al cabo de poco tiempo consiguió deshacerse de todos sus rivales y subir al trono. Una vez dueño del poder, hizo perecer en medio de los suplicios á los señores que tuvieron la osadia de resistirle, y desterró á aquellos de cuya adhesion estaba poco seguro.

Despues de haber tomado estas acertadas precauciones, y seguro ya de un tranquilo porvenir, gozó el nuevo Rey algunos meses de una felicidad no interrumpida en medio de sus leales cortesanos y de un pueblo cuyo afecto habia sabido grangearse con sus numerosas larguezas; pero aun no habia pasado un año desde la época de su advenimiento al trono, cuando se sublevaron contra él los habitantes del pais de Karasm, y rehusaron decididamente pagar las contribuciones.

Conoció Fathey-Ali que podia ser muy contagioso este ejemplo y provocoer la sublevacion de la Persia entera, por lo cual confió á su hijo primogénito Mohamed-Khan-el mando de su ejército con órden de que sofocase la rebelion á toda costa antes de que tomase mayor incremento.

Ejecutó Mohamed al pie de la letra las órdenes de su padre; en el corto espacio de 15 dias logró someter todo el Karasm, y puso 1500 victimas en manos de los verdugos. Restableció la tranquilidad en el pueblo: pero sus murmullos llegaron á oidos del Soberano, quien conoció que era menester renunciar á elegir á Mohamed por su sucesor. Pero como era menester, sin embargo, para conformarse á las costumbres del Oriente, que hiciese conocer á sus vasallos el príncipe que debia gobernarlos despues de su muerte, nombro á su hijo segundo Abbas-Mirza, príncipe Real y heredero de su corona.

Furioso Mohamed de la preferencia concedida á su hermano menor, volvió en secreto á Teheram, y urdió contra la vida de Abbas-Mirza una conspiracion, que fue descubierta á tiempo; entonces el Rey, para quitar á este príncipe rebelde toda esperanza de subir al trono, le declaró que era hijo de una de sus concubinas, y que solo Abbas podia aspirar legitimamente á la corona.

No bastó esta declaración para desanimar á Mohamed, reunió sus partidarios en torno á su cabeza, llamó en su auxilio á todos los descontentos del gobierno, y formó el descabellado proyecto de arrojar á su padre del trono de los Saplis, y de apoderarse del reino; pero Fathey-Alí, no menos profundo político que hábil guerrero, logró á breves convenirle de la temeridad de semejante resolución.

Próximo Mohamed á ser derrotado completamente, volvió de repente sus armas contra Soliman, bajá de Bagdad, que sorprendido tan de improviso no pudo oponerle mas que una muy débil resistencia. Dueño ya de la capital de los califas, fue á presentarse á su padre con la frente desnuda y desarmado, y confesó que habia pecado contra él y contra el cielo, y que penetrado profundamente de la inmensidad de sus culpas venia á ponerse en sus manos, y á suplicarle que aceptase el homenaje de su conquista.

No se dejó engañar Fathey-Alí por esta fingida humildad; pero ¿podia rehusarse á recibir la sumision del culpable sin agriar su carácter, ya harto irascible, y sin prepararse nuevos sinabores? Conoció, pues, que era menester vencer la astucia con la astucia; levantó del suelo á su hijo con la mayor bondad, le perdonó públicamente, y le abrazó con lágrimas en los ojos; despues de lo cual, para cimentar mejor esta solemne reconciliación, hizo construir un palacio, á que dió el nombre que todavia tiene de Solimameh, en memoria de la victoria de Mohamed. No se separó sin embargo de la línea de conducta que habia abrazado; por órden suya fue Abbas proclamado heredero presuntivo de la corona, y desde entonces empezó á hacerle el pueblo los mismos honores que se hacen al Monarca. Aunque la cólera y la envidia devoraban el corazón de Mohamed, tuvo muy buen cuidado de disimular sus sentimientos; pero no le fue necesario hacerlo por mucho tiempo, pues al cabo de pocos meses murió su hermano, dejándole por herencia la tiara y la púrpura Real que debia ceñir en lo sucesivo (1).

Fathey-Alí es acaso el hombre mas hermoso de su imperio; su estatura es alta y magestuosa; su continente lleno de gracia y de nobleza; dulces y afables sus modales. Antes de su advenimiento al trono era conocido bajo el nombre de Babá-Vihan, nombre que ha trasmitido al mas jóven de sus hijos. Es ademas Fathey-Alí gran partidario de las costumbres occidentales; el tercio de su ejército está equipado á la europea y dirigido por oficiales europeos. Su caballería es la única que no ha participado de los progresos introducidos en las tropas persas. Envanecida con su título de Hhoumayoun (noble) que le concedió el gran Thamouras, cree merecerlo completamente, y no ser por lo tanto susceptible de ninguna mejora. Mucho le falta sin embargo para merecer el pomposo dictado de Hhoumayoun.

El haren imperial contiene 700 mugeres, de las cuales son legítimas 300, y 400 ilegítimas; las primeras son conocidas bajo el nombre de *ilustres esposas*, y entre ellas elige el Rey la que ha de ser emperatriz. Las sirven 20 esclavos, y las vigilan muy de cerca 40 eunucos negros, á quienes el pueblo llama, sin saber por qué, *sarracenos*. Aunque las ilustres esposas gozan un poco mas de libertad que las concubinas, su condición está muy lejos de ser dichosa; al menor capricho del déspota, á quien viven sometidas, puede despojarlas de los honores y prerogativas que poseen, y precipitarlas en la oscuridad, de donde las sacó el capricho de su señor.

Fathey-Alí, cuya pasión hacia el bello sexo no conocia límites en otro tiempo, pasa en el día una vida bastante juiciosa. El estado de su salud, algo lastimoso desde 1813, le ha obligado por fin á sujetarse al régimen prescrito por los médicos; su voz no es ya fuerte y sonora como lo era hace dos años, sino ronca y sombría. Su carácter tambien ha cambiado con el tiempo; la avaricia y la desconfianza forman en el día su base principal, y no conoce mas placer que el de amontonar tesoros sobre tesoros, ni mas ocupacion que la de contarlos. Los hijos no se presentan nunca delante de él sino cuando los hace llamar; cada uno tiene dos preceptores, y casi tantos guardas como las *ilustres esposas*. Estas últimas no pueden sentarse nunca en su presencia; la emperatriz misma no se le acerca mas que de rodillas.

Las concubinas comen todas juntas; las esposas, por privilegio especial, comen cada una en su cuarto, y tienen negros que las sirven. Ahora empieza á introducirse entre ellas el uso del tenedor; instrumento cuyas funciones habian suplido hasta ahora el indice y el pulgar.

Los títulos del Rey de Persia son casi tan numerosos como los del Emperador de los turcos; al leer la pomposa enumeracion de sus dictados, sería cosa de creerle el Monarca mas poderoso de la tierra. La fórmula siguiente precede á todos sus decretos.

El muy eminente en dignidad, el sublime en magestad, el igual á Kouchenk, el émulo de Keikiasous y de Feridoun, el sereno poseedor de la silla imperial de los Darjanos, el ornamento del trono que ocupa, la perla inapreciable del mar, de la supremacía; el penacho del jardín de las virtudes, la diadema de la botánica de las testas coronadas, el Rey del algebrez de la ciencia de gobernar, el principal distico de la oda de la gloria, el primer floron de la corona de la felicidad; nos el glorioso Schah Seí Fathey-Alí-Khan, mandamos &c.

El número de sus hijos, tanto legítimos como ilegítimos, es bastante considerable; en el día asciende á mas de 120, y estan en cinta ademas muchas de sus 700 mugeres.

La corte de Teheran no es muy brillante; consiste en unos 50 señores, antiguos testigos de la eclipsada grandera de su patria, atfidos en el día con el espectáculo de su decadencia actual. Rará vez da Fathey-Alí funciones en su palacio: verdad es que en ciertas épocas del año autoriza al pueblo para que se divierta; pero las larguezas que no puede menos de hacer en estas ocasiones se resenten siempre de la parsimonia que preside á todas sus acciones. Por lo demas no se le puede acusar de que sea malo; suspira mas que nadie por la felicidad de la Persia, y lo sacrificaría todo por procurársela, á excepcion, sin embargo, de sus idolatradas riquezas.

Fathey-Alí, á pesar de las imperfecciones que deslucen sus buenas prendas, tiene mucho talento; se ha declarado el protector de las letras, que él

(1) Como la muerte de este jóven principe fue casi repentina, cree un autor italiano poderla achacar á su hermano Mohamed. Este hecho, sin embargo, no esta probado.

minimamente cultivar con bastante buen éxito; habiendo publicado ya un tomo de sátiras, dos de parábolas y tres de poesías sueltas en el género de Nafir y de Saadi; parece que ha tomado por modelos á estos dos poetas, puesto que los imita hasta en sus extravios.

El ejército persa, que ascendia antiguamente á 4500 combatientes, se compone en el día de solo 1100, repartidos del modo siguiente en los diferentes *endami* (cuercos).

Masoun (infantería regular).....	35,800
Solacki (lanzados).....	5,000
Laudgini (soldados escogidos).....	10,100
Spahi (caballería regular).....	10,600
Tcheri (milicia irregular kcurda).....	11,000
Troulachi (tren de artillería).....	4,800
Tropchi (artilleros).....	6,500
Taboni (tiradores).....	4,000
Tcherkardji (soldados de vanguardia).....	10,400

99,200

Tropas del campamento de Azerbidjim, compuestas por lo general de mercenarios indisciplinados..... 10,800

110,000

De este total de 1100 combatientes no pueden sacarse mas que 520 hombres capaces de entrar en campaña, no siendo los tcheri, los taboni &c. mas que un tropel de bandoleros organizados militarmente, que echan á correr á los primeros tiros del enemigo, y que nunca han podido resistir á algunos batallones europeos.

Este es en compendio el cuadro imparcial de la situacion que presenta la Persia en la actualidad, situacion que se asemeja no poco á la de otros muchos estados del Oriente. El imperio del Mogol, por ejemplo, cuyo terreno en 1707 se extendia á mas de un millon de millas cuadradas, cuya poblacion ascendia á 70 millones de habitantes, y cuyas rentas pasaban de la enorme suma de 30 millones de libras esterlinas (tres mil millones de reales) por año, está reducido ahora al distrito de la Costa de Oro, y produce menos actualmente en todo un año que antes en un solo día: *Tempora mutantur*.

REAL LOTERIA MODERNA.

Noticia de los pueblos y administraciones donde han cabido los 22 premios mayores de los 800 que comprende el sorteo de este día.

NÚMEROS.	PREMIOS.	ADMINISTRACIONES.
11,716.....	8000 ps. fs.....	Sevilla.
25,471.....	1000.....	Cádiz.
2,858.....	1000.....	Madrid.
6,933.....	1000.....	Barcelona.
21,283.....	1000.....	Cádiz.
13,006.....	1000.....	Almunia.
2,028.....	1000.....	Sevilla.
20,577.....	1000.....	Idem.
10,227.....	1000.....	Algeciras.
16,938.....	1000.....	Madrid.
25,874.....	1000.....	Idem.
352.....	500.....	Sigüenza.
8,594.....	500.....	Zaragoza.
9,719.....	500.....	Madrid.
18,573.....	500.....	Idem.
17,897.....	500.....	Cádiz.
16,987.....	500.....	Madrid.
5,157.....	500.....	Idem.
20,759.....	500.....	Cádiz.
10,841.....	500.....	Madrid.
6,811.....	500.....	Idem.
8,590.....	500.....	Idem.

BOLSA DE COMERCIO.—Cotizacion de hoy á las tres de la tarde.

EFFECTOS PUBLICOS.

Inscripciones en el gran libro al 5 p. 100, 00.
 Títulos al portador del 5 p. 100, 62½ á 60 d. f. ó vol.
 Inscripciones en el gran libro á 4 p. 100, 00.
 Títulos al portador del 4 p. 100, 00.
 Vales Reales no consolidados, 00.
 Deuda negociable de 5 p. 100 á papel, 00.
 Id. sin interes, 104 y 10½ al contado: 11½ y 11 á varias fr. ó vol., 11½ á 60 d. f. ó vol., á prima de ½ p. 100.
 Acciones del banco español, 00.

CAMBIOS.

Amsterdam, 00.	Paris, 16-2 á 3.	Cádiz, 1½ á ½ b.	Sevilla, ½ b.
Bayona, 00.	Alicante, á corto pla-	Coruña, ½ d.	Valencia, id. id.
Burdeos, 00.	zo, ½ b.	Granada, id. id.	Zaragoza, ½ d.
Hamburgo, 00.	Barcelona, á ps. fs.	Málaga, ½ b.	Descuento de letras,
Lóndres, á 90 días,	½ á ½ id.	Santander, id. id.	á 4 p. 100 al año.
30½.	Bilbao, par.	Santiago ½ d.	

ANUNCIOS.

Se dota una plaza de médico-cirujano en la villa de Almonacid de Zorita, provincia de Guadalupe: la poblacion de dicha villa será de 400 vecinos; la dotacion será 2400 rs. (con obligacion de tener barbero) pagados por trimestres por el comun de vecinos; ademas tiene otros varios emolumentos. Los aspirantes dirijan sus memorias, francos de porte, al secretario del ayuntamiento de dicha villa hasta fin del presente mes.

Se hallan vacantes en la villa de Añover de Tajo, que consta de 360 vecinos. Los dos plazas de médico y de cirujano; dotadas la primera con 18 rs. diarios, y la segunda con 10, pagados mensualmente por la justicia del pueblo, ademas de los emolumentos de visitas particulares. Los pretendientes remitiran sus memorias, francos de porte, al secretario del ayuntamiento en el termino de 15 dias, advirtiendo que el pueblo ha pasado ya el cólera-morbo.